

DECLARACIÓN - EL OBSERVATORIO

Colombia: A dos años de su asesinato, exigimos justicia para Miller Correa

Ginebra-París-Barcelona-Bruselas-Bogotá, 14 de marzo de 2024 – A dos años del asesinato del Sr. José Miller Correa, Thuthenas (autoridad ancestral en lengua Nasa) de la Asociación de Cabildos Indígenas del Norte del Cauca y defensor de derechos humanos, el crimen continúa impune. El Observatorio para la protección de los defensores de derechos humanos (OMCT-FIDH), el Colectivo Maloka y el Colectivo de Abogados y Abogadas “José Alvear Restrepo” (CAJAR) urgen a las autoridades de Colombia a impulsar el avance de la investigación para determinar los hechos, identificar, procesar y sancionar a los autores de este crimen.

José Miller Correa era líder indígena y defensor de los derechos humanos del pueblo Nasa en el Norte del Cauca, conocido por su trabajo en la defensa de los derechos indígenas y territoriales, así como por su labor de autoridad tradicional y liderazgo político en la Asociación de Cabildos Indígenas del Norte del Cauca (ACIN- Cxhab Wala Kiwe). Por su labor de defensa a favor de las comunidades indígenas frente a los grupos armados fue víctima de amenazas y actos de intimidación desde el 2010, situación que en el 2020 se agravó, por lo que fue beneficiario de medidas de protección por parte de la Unidad Nacional de Protección (UNP) quien le asignó un vehículo y dos escoltas.

El 14 de marzo de 2022, el Sr. Miller Correa fue asesinado por individuos desconocidos que presuntamente lo abordaron en su vehículo cuando se dirigía a su casa, en la vía que conduce Popayán a Santander de Quilichao. El asesinato del Sr. Miller Correa ha sido condenado a nivel internacional durante estos últimos dos años por [los procedimientos especiales de la Organización de Naciones Unidas](#), [la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos](#) y [la Delegación de la Unión Europea en Colombia](#), quienes pidieron una investigación pronta y la resolución del crimen.

A 24 meses de transcurrido el asesinato, las autoridades responsables de la investigación han faltado al debido proceso en varias ocasiones. A pesar de que hubieron dos personas capturas relacionadas con el crimen, ambas fueron puestas en libertad por posible vencimiento de términos. Además, no se ha involucrado ni informado correctamente a la familia ni a la representación jurídica del Sr. Miller Correa de estos procedimientos, y oficialmente no han recibido información oportuna sobre los avances concretos de la investigación y/o la realización de audiencias. Por otro lado, se generó una ruptura de la unidad procesal, ya que los detenidos fueron procesados por distintos fiscales. Actualmente, la investigación se encuentra en etapa de indagación bajo la jurisdicción de la Fiscalía 04 Seccional Homicidios dolosos y feminicidios Seccional Cauca.

Las organizaciones abajo firmantes recuerdan que el asesinato del Sr. Miller Correa, se dio en el marco del ejercicio de su gobierno propio como “Thuthenas” (autoridad ancestral) de la ACIN-Cxhab Wala Kiwe, por lo que no sólo se vulneró su derecho a la vida, sino el de toda su comunidad al debilitar el proceso organizativo. Además como lo menciona la [Comisión Interamericana de Derechos Humanos](#), los ataques contra los líderes y autoridades indígenas rompen la cohesión de sus pueblos, y en el caso de los homicidios, impactan en los procesos comunitarios de defensa, preservación y reproducción de la cultura ancestral. El marco de total impunidad que existen en las violaciones a los derechos humanos y colectivos, incluyendo los asesinatos contra líderes y lideresas del movimiento indígena en el Cauca, son un escenario propicio para la repetición de estos hechos de violencia en los territorios indígenas.

Por todo lo anterior, las organizaciones firmantes urgen a las autoridades a impulsar el avance de la investigación de manera seria, imparcial y efectiva, garantizando el derecho a la verdad, justicia y reparación de las víctimas, e involucrando a la familia del Sr. Miller Correa y sus representantes legales durante todo el proceso.



EL OBSERVATORIO
para la Protección de los
Defensores de Derechos Humanos



COLECTIU MALOKA
Solidaritat amb els moviments socials a Colòmbia



Cajar



Oidhaco
Oficina Internacional
de Derechos Humanos -
Acción Colombia



**TAULA CATALANA
PER LA PAU I ELS
DRETS HUMANS
A COLÒMBIA**

Igualmente, las organizaciones firmantes hacen un llamado a las autoridades a garantizar la protección e integridad física y psicológica de las y los líderes indígenas, asegurando que cuenten con las condiciones necesarias para la realización de sus actividades de liderazgo y defensa de derechos humanos, así como a poner fin a todo tipo de ataques, amenazas y actos de hostigamiento en su contra.

En solidaridad con la familia del Sr. Miller Correa.

Firmantes:

- Colectivo de Abogados y Abogadas “José Alvear Restrepo” (Cajar)
- Colectivo Maloka
- FIDH (Federación Internacional por los Derechos Humanos), en el marco del Observatorio para la Protección de los Defensores de Derechos Humanos
- Oficina Internacional de Derechos Humanos- Acción Colombia (Oidhaco)
- Organización Mundial Contra la Tortura (OMCT), en el marco del Observatorio para la Protección de los Defensores de Derechos Humanos
- Taula Catalana per la Pau i els Drets Humans a Colòmbia